
Прямая речь 
михаил мень, министр строительства и ЖКХ Российской Федерации:
«Показательно, что аварийность снижается интенсивнее в тех 
субъектах, где работают концессионеры, а не там, где системы 
работают под управлением ГУП и МУП соответственно. Вот ин-
тересные цифры: в тех регионах, где действуют концессии (у нас 
сегодня в стране 35 таких субъектов Российской Федерации), ава-
рийность теплоснабжения снизилась в среднем на 47%,  
а водоснабжения — на 21%». 

дмитрий козак, заместитель председателя Правительства РФ:
«Теперь за излишне начисленную плату взимается штраф 
в размере до 50% излишне начисленной суммы. До настоящего 
времени такой ответственности не было, и многие компании 
злоупотребляли этим: начисляли избыточную плату 
и пользовались этими деньгами длительное время. Введение 
ответственности за неправильно начисленные суммы будет 
препятствовать такого рода злоупотреблениям».
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ркс в березниках — всерьез и надолго

Продолжение. Начало на стр. 1

Зачем нам «ПромАктив»
Потребность в единой системе управления, кото-
рая будет работать во всех УО по единому стан-
дарту, назрела в РКС уже давно. Дело в том, что 
до недавнего времени в каждом из управляе-
мых обществ техническая информация создава-
лась и хранилась в самых разных программах,  
а где-то и вовсе на бумаге, что часто приводи-
ло к ошибкам и путанице. «Зачастую отдельный 
специалист держал необходимую для его работы 
часть данных просто у себя в голове, что порож-
дало колоссальную зависимость, — рассказывает 
Игорь Горбенко. — Если этот человек увольнял-
ся — информация терялась, восстановить ее бы-
ло невозможно».

Чтобы раз и навсегда оградить компанию от 
подобных проблем, перед проектной группой 
была поставлена задача: создать единую систе-
му, которая позволит оценивать состояние се-
тей и оборудования и вести мониторинг. Нужно 
добиться того, чтобы все ремонты были обосно-
ванны, а качество их выполнения можно было 
объективно оценить. Благодаря такой системе 
компания сможет лучше распределять ресурсы 
и снижать затраты на всех уровнях.

Что у нее внутри
Основой будущей системы управления стал па-
кет АИАС ОСВВ — «Автоматизированная инфор-
мационно-аналитическая система обслуживания 
сетей водоснабжения и водоотведения», разра-
ботанный Группой компаний «Геликон-Про». 
В состав пакета входят модули: «Центральная 
диспетчерская служба», «Производственные под-
разделения», «Управление оптимизации потерь 
и энергоресурсов» и другие, а также особый мо-
дуль ОРКА («Оценка рисков крупных аварий»). 

Работа над адаптацией (или, как говорят про-
граммисты, «допиливанием») АИАС к нуждам 
РКС состоит из нескольких этапов. На данный мо-
мент во всех УО уже внедрена базовая версия си-
стемы, позволяющая собирать информацию обо 
всех объектах, находящихся в ведении компании. 
Тем временем проектная группа работает над соз-
данием в системе дополнительных возможностей. 
«Модуль для расчета приоритета выбора объекта 
в ремонт, который мы внедрим в последнюю оче-
редь, будет называться АИАС3, — поясняет Игорь 

ростислав гольдштейн, член Комитета Совета 
Федерации по бюджету и финансовым рынкам:
«Ряд новых мер, ужесточающих контроль 
за структурами, задействованными в сфере 
ЖКХ, должен в конечном счете сказаться 
и на качестве предоставляемых услуг, и на 
их разумной стоимости, а также освобо-
дить рынок от недобросовестных компаний».

«российские коммунальные системы» 
приняли в концессию водоканал города 
березники. Cоглашение будет действовать 
до 2036 года. 

С 
М

ЕС
тА

 С
о

БЫ
тИ

Й
Л

И
КБ

ЕЗ
 

Горбенко. — Для его работы нам потребовалось 
сделать «переходные» модули (АИАС1 и АИАС2), 
добавив в базовую конфигурацию планирование 
и оценку стоимости ремонтов, учет присоеди-
нений и авто техники, а также систему оценки 
ущерба по всему спектру обслуживаемого обору-
дования и сетей». 

С октября прошлого года внедрение АИАС1 
идет на двух пилотных объектах в Кирове и Са-
маре. К концу этого года АИАС1 будет внедрен 
уже во всех УО, а к апрелю следующего года — 
осуществлен его апгрейд до АИАС2. К концу 
же 2018-го во всех УО будет внедрен и модуль 
АИАС3, который на данный момент находится 
в разработке. Таким образом, «ПромАктив» за-
работает в полную силу.

Как это работает
Предположим, нам необходимо спланировать ре-
монт. Для начала в базу заносится все имеюще-
еся оборудование в виде объектов, обладающих 
собственным набором технических характе-
ристик. Затем к работе подключится модуль 
приорите зации, который помимо риска аварии 
будет учитывать еще и время наработки обору-

Игорь Горбенко, заместитель руководителя 
производственно-технического департамента 
по производственной деятельности

дования, его энергоэффективность и КПД. «До-
пустим, у нас есть участок трубы и нам нужно 
понять, пора его менять или нет, — объясняет 
Игорь Горбенко. — Может быть, он и не изношен, 
но имеет маленький диаметр, и это мешает на-
стройке гидравлического режима всего района. 
Система будет автоматически учитывать подоб-
ные факторы». Параметров, которые «просчи-
тает» система приоритезации, множество: это 
и стоимость ремонта, и стоимость возможного 
ущерба в случае наступления аварии, и ущерб 
экологии, и многое другое. 

Далее система определит потребность в ре-
сурсах для будущего ремонта: материалы, авто-
техника и трудозатраты. Также с помощью АИАС 
можно будет контролировать весь ход работ: 
каждый диспетчер получит свою интерактивную 
карту, которая покажет, на каком участке нахо-
дится каждая бригада и чем она занята, а резуль-
таты всех работ будут мгновенно фиксироваться. 

А если непонятно?
Внедрение любой новой технологии помимо воз-
можных выгод несет в себе и определенные риски, 
связанные с человеческим фактором.  Сотрудники 
могут испытывать сложности с освоением ново-
го программного обеспечения или попросту не 
хотеть его осваивать, предпочитая работать по 
старинке. Однако создатели  «ПромАктива» гово-
рят, что все эти риски были учтены еще на ста-
дии разработки. Именно поэтому на пилотных 
объектах сегодня работают лучшие специалисты 
из производственно- технического департамента 
и управляемых обществ компании. Их задача — 
не только провести тестирование программы, но 
и создать новые пособия для обучения персона-
ла. «По каждой функции АИАС и ОРКА создан 
видео ролик, где все нюансы обращения с систе-
мой расписаны, проговорены и показаны на экра-
не, — рассказывает Игорь Горбенко. — И если 
у человека вдруг возникнет какой-то вопрос, он 
сможет просто потратить 5 минут на просмотр 
ролика и во всем разобраться сам либо спросить 
эксперта из местной рабочей группы по внедре-
нию системы». 

Где выгода
Так что же все-таки принесет сотрудникам РКС 
и пользователям коммунальных сетей оконча-
тельное внедрение «ПромАктива» на всех объ-
ектах? Во-первых, повысится оперативность 
реагирования на заявки с требованием ремонта. 
Количество серьезных аварий в сетях резко со-
кратится, ведь система будет прогнозировать их 
заранее. Ремонтные бригады отправятся на проб-
лемные участки, не дожидаясь тревожных звон-
ков, а нужная техника всегда будет под рукой. 

Постоянный мониторинг давления в сетях 
позволит вовремя отключать избыточные на-
сосные станции и экономить электроэнергию, 
а плановые ремонты снизят потери воды. Поя-
вится инструмент для внятного экономического 
обоснования изменений в тарифах, а также воз-
можность сэкономить на внутренних расходах, 
не снижая качество услуг.

Словом, еще многое предстоит сделать, но уже 
сейчас можно сказать, что система «ПромАктив» 
станет незаменимым инструментом в руках каж-
дого сотрудника РКС — от мастера на объекте до 
генерального директора компании. Производи-
тельность и рентабельность вырастут, а работать 
будет проще и интересней!  ■ 

Соответствующий меморандум о сотрудничестве 
подписали глава города Березники Сергей Дьяков 
и генеральный директор ГК «Российские комму-
нальные системы» Павел Курзаев.

В меморандуме говорится, что стороны при-
няли решение заключить концессионное со-
глашение в отношении объектов системы 
коммунальной инфраструктуры водоснабже-
ния, водоотведения и очистки сточных вод го-
рода Березники. Соглашение заключается между 
администрацией Березников, МУП «Водоканал» 
и ООО «НОВОГОР-Прикамье» (входит в ГК «РКС») 
на период до 2036 года. Этот документ заменит 
действовавший с 2006 года договор аренды город-
ского водоканала.

В соответствии с новым соглашением концес-
сионер обязан за свой счет выполнить мероприя-
тия по созданию и реконструкции, в том числе 
по осуществлению переустройства, механизации 
и автоматизации производства, модернизации 

Схема обмена данными системы «ПромАктив» с другими системами
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Процесс тарифного регулирования упрощен-
но можно описать следующим образом. Прави-
тельство РФ определяет индексы платы граждан 
в среднем по региону. Субъекты РФ в лице ре-
гиональных регулирующих органов производят 
экспертизу предлагаемых тарифов регулируемы-
ми организациями и устанавливают «экономиче-
ски обоснованные тарифы» в рамках спущенного 
Правительством РФ предельного роста платежа 
граждан. 

С 2016 года, в соответствии с требованиями 
 основ ценообразования, все управляемые общества 
РКС-М перешли на долгосрочное регулирование.

В настоящее время действующим законода-
тельством РФ определены несколько методов для 
установления долгосрочных тарифов в сфере водо-
снабжения и водоотведения: метод RAB, метод 
 индексации тарифов и метод сравнения аналогов.

Несмотря на многообразие методов, на практи-
ке применяется только метод индексации как са-
мый оптимальный.

Расчет методом индексации осуществляется с ис-
пользованием долгосрочных параметров, которые 
фиксируются в течение всего долгосрочного пери-
ода регулирования (не менее пяти лет и не менее 
трех лет для первого долгосрочного периода регу-
лирования). К долгосрочным параметрам регули-
рования относятся базовый уровень операционных 
расходов, индекс эффективности операционных 
расходов, нормативный уровень прибыли и пока-
затели энергосбережения и энергетической эффек-
тивности (например, уровень потерь воды в сети). 

Определение необходимой валовой выручки 
предприятия осуществляется в несколько этапов. 

  тариф — это не просто так, 
тарифом надо заниматься

Менеджеры проектов Юлия Зеленцова и Вячеслав Парфенов — 
главные эксперты по тарифам финансовой дирекции РКС 

Все затраты делятся на пять больших групп: опе-
рационные, неподконтрольные расходы, расходы 
на приобретение энергоресурсов, амортизация 
и прибыль. При этом в операционные расходы 
включаются те статьи затрат, на снижение кото-
рых предприятие оказывает непосредственное 
влияние, например, ФОТ или ремонтные рабо-
ты. В неподконтрольные расходы включаются 
те статьи затрат, размер которых не зависит от 
деятельности предприятий, например, налоги 
или услуги регулируемых организаций. В третью 
же группу включаются затраты на покупку элек-
трической и тепловой энергии и других энерго-
ресурсов. 

Если сложить операционные, неподконтроль-
ные расходы и расходы на покупку энерго-
ресурсов, то получим сумму текущих расходов, 
а добавив к ним нормативную и предпринима-
тельскую прибыль (5% от текущих расходов), 
получим полную сумму необходимой валовой 
выручки. Здесь следует отметить, что расходы 
на инвестиционные нужды, а также проценты по 
инвестиционным кредитам учитываются в ста-
тье «Нормативная прибыль», которая определя-
ется на основании инвестиционной программы 
или ее проекта. 

Ну и наконец, сам размер тарифа определяется 
путем деления необходимой валовой выручки на 
объем оказания услуг потребителям. 

Важный момент в регулировании тарифов 
долго срочными методами — это их корректи-
ровка. Ошибочно считать, что размер долгосроч-
ного тарифа фиксируется на весь долгосрочный 
 период,  неизменными остаются только долго-
срочные параметры. Корректировка необходимой 
валовой выручки организации и, соответственно, 
тарифов производится ежегодно с учетом откло-
нения фактических значений параметров регули-
рования тарифов от плановых.  ■ 

основная задаЧа тарифного регулирования — обеспеЧение баланса интересов 
ресурсоснабжающих организаций и потребителей их товаров и услуг. необходимо найти 
тонкую грань, которая позволит обеспеЧить доступность этих товаров и услуг  
для потребителей без ущерба для эффективного функционирования организации.

концессионному соглашению в Перми показыва-
ет, что мы все взятые на себя обязательства чет-
ко исполняем. Именно поэтому я гарантирую, 
что и нынешнее концессионное соглашение бу-
дет исполнено нами в полном объеме. Хочу по-
благодарить администрацию города Березники за 
конструктивное сотрудничество и успешную со-
вместную работу по подготовке данного соглаше-
ния. Уверен, что впереди нас ждет точно такая же 
слаженная работа по его реализации!»  ■ 

и замене морально устаревшего и физически из-
ношенного оборудования новым, более произво-
дительным оборудованием. В период с 2017 по 
2036 год в модернизацию системы водоснабже-
ния и водоотведения города Березники будет вло-
жено порядка 970 млн рублей. 

В своем выступлении на церемонии подписа-
ния меморандума глава РКС Павел Курзаев отме-
тил: «По сравнению с арендой концессия — более 
удобная, современная и эффективная модель го-
сударственно-частного партнерства в сфере ЖКХ. 
Она позволяет более четко прописать обязатель-
ства по реализации инвестиционных проектов 
и объему вкладываемых средств, их целево-
му использованию. Такая модель уже успешно 
апробирована нами на территории краевого цен-
тра — города Перми, где наша компания заклю-
чила концессионное соглашение по управлению 
городским водоканалом в апреле 2013 года. Тогда 
это было одно из первых концессионных согла-
шений в сфере ЖКХ, заключенных в  Российской 
Федерации. И на сегодняшний день оно дока-
зало свою необходимость и эффективность». 
Руководитель РКС особо подчеркнул: «Наш 
четырех летний опыт работы по аналогичному 
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